
Тезисы на совещании по вопросу 
развития гимнастических видов 
спорта на территории Российской 
Федерации под председательством 
заместителя Министра спорта 
Российской Федерации Морозова А.А. 

г. Москва, Минспорт России 
ул.Казакова, 18 
20 декабря 2024 г. 

Добрый день, уважаемые коллеги! 

Рад приветствовать всех коллег – руководителей органов 
исполнительной власти в области спорта субъектов Российской 
Федерации и руководителей региональных спортивных 
федераций по гимнастическим видам спорта. 

В октябре на отчетно-выборной Конференции, прошедшей 
в здании Олимпийского комитета России , принято 
историческое решение по вхождению художественной 
гимнастики, прыжков на батуте, спортивной акробатики и 
спортивной аэробики в Федерацию спортивной гимнастики. В 
результате образована Федерация гимнастики России – 
организация, где будут развиваться все гимнастические виды 
спорта и где всем гимнастическим видам спорта и тем, кто эти 
виды спорта олицетворяет – спортсменам, тренерам, 
специалистам, спортивным судьям, ветеранам – будет 
уделяться необходимое внимание. 

Уважаемые коллеги, пользуясь сегодня возможностью 
нашего с Вами общения, предоставленного Министерством 
спорта Российской Федерации, я хочу Вас всех поблагодарить 
за преданность своим видам спорта, за многолетний труд. 
Уверен, что дальше, работая уже в структуре большой 
Федерации гимнастики России, мы с Вами вместе сделаем еще 
очень много. 
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Коллеги, хочу напомнить Вам некоторые акценты, 
сделанные Президентом Российской Федерации Владимиром 
Владимировичем Путиным на заседании Совета по развитию 
физической культуры и спорта 17 октября текущего года:  

«Наш приоритет – обеспечение доступности занятий 
спортом для людей всех возрастов и уровней физической 
подготовки. В этой связи требует актуализации деятельность 
федераций по видам спорта. Напомню, что она не 
ограничивается вопросами профессионального спорта и 
спорта высших достижений». 

Президент подчеркнул , что федерации должны 
вкладывать усилия в развитие массового спорта , 
любительского, корпоративного, детско-юношеского. 

«Вынужденная пауза в широком участии российских 
атлетов в международных соревнованиях – не повод снижать 
качество подготовки новых поколений спортсменов, ослаблять 
контроль в части правил проведения соревнований, 
медицинского и медико-биологического сопровождения 
спорта». 

Президент выразил обеспокоенность коммерциализацией 
детского спорта. 

«О проблемах здесь говорят и российские семьи, и 
эксперты, и независимые опросы. Даже в формально 
бесплатных секциях и центрах подготовки родители 
вынуждены тратить солидные суммы на экипировку детей и 
аренду площадок, оплачивать спортивные сборы и взносы за 
участие в соревнованиях – в том числе тех, где ребята 
получают спортивные разряды и звания. 

Конечно, в современных условиях, в условиях, в которых 
мы живем, гражданин и семья тоже в определенных случаях 
должны и могут соучаствовать в этом финансировании. 
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Но меру надо знать во всем. У нас подчас меры никто, 
краёв не знают и не чувствуют, вот в чем дело. 

В отношении детей из малообеспеченных и многодетных 
семей никаких так называемых взносов быть не должно, не 
может быть. Особенно когда речь идет о выполнении 
нормативов, разрядов». 

Коллеги, специально процитировал слова нашего 
Президента – рассматриваю их как прямое указание к 
действию. Будем в нашей с Вами практической деятельности 
на эти установки ориентироваться. 

Давайте проговорим отдельные направления и аспекты 
работы. 

Напоминаю, что с целью обеспечения непрерывности в 
проведении мероприятий было принято решение, что до конца 
текущего года проводить календарные мероприятия будут 
ранее работавшие федерации видов спорта, вошедших в 
Федерацию гимнастики России. Год заканчивается – хочу, 
коллеги, заострить Ваше внимание – с января 2025 года все 
мероприятия, включенные в Единый календарный план, 
проводятся под эгидой Федерации гимнастики России. 

4 декабря 2024 года Министром спорта Российской 
Федерации Михаилом Владимировичем Дегтяревым 
подписаны Приказы о государственной аккредитации 
«Федерации гимнастики России» и наделение ее статусом 
общероссийской спортивной федерацией по видам спорта 
«прыжки на батуте» , «спортивная акробатика» , 
«художественная гимнастика», по виду спорта «спортивная 
гимнастика» аккредитация у Федерации сохраняется и по виду 
спорта «спортивная аэробика» Федерация наделена 
полномочиями по развитию этого вида спорта. 

Таким образом, коллеги, обращаю Ваше внимание, что вся 
переписка, направление писем по мероприятиям, по вызовам 
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спортсменов и другим вопросам осуществляется только с 
Федерацией гимнастики России. 

Пользуясь, что сегодня в совещании принимают участие 
руководители органов исполнительной власти субъектов в 
области физической культуры и спорта, прошу оказать 
содействие ФГР в аккредитации региональных федераций по 
гимнастическим видам спорта, особенно, коллеги, прошу 
обратить внимание на федерации по спортивной аэробике. 
Нам необходимо увеличить число аккредитованных 
региональных федераций по этому виду спорта, чтобы 
Минспорт России мог провести процедуру аккредитации. 

Относительно дальнейшей работы региональных 
федераций, уважаемые коллеги, мы уже сообщали ранее, что 
какого-то единого решения о том, проводить объединительные 
мероприятия федераций в субъектах или нет не принималось. 
На местах, Вам, как говорится – виднее. В каждом регионе 
свои исторические особенности развития видов спорта, 
традиции, разная текущая ситуация и, конечно, все это нужно 
учитывать при принятии решений. 

Что точно нам нужно с Вами сделать – это постепенно 
региональным федерациям вступать в Федерацию гимнастики 
России. Этот процесс уже начался - в течение ноября и декабря 
в ФГР уже вступили: 

- 43 региональные федерации по художественной 
гимнастики; 

- 34 – по спортивной аэробике;  
- 12 – по прыжкам на батуте;  
- 7 – по спортивной акробатике. 
Всего в ФГР входят сейчас 176 региональных федераций. 
В целях поддержки региональных спортивных федераций 

при вступлении в члены ФГР, Президиумом Федерации 
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приняты решения о направлении пожертвований на уставную 
деятельность для компенсации уплаты вступительного взноса 
в размере 50 000 рублей. 

Прошу, коллеги, для получения необходимой информации 
обращаться к исполнительному директору Федерации Варваре 
Борисовне Барышевой и вице-президентам Федерации – 
руководителям комитетов по видам гимнастики – Никите 
Владимировичу Нагорному (спортивная гимнастика), Ольге 
Сергеевне Капрановой (художественная гимнастика), 
Николаю Викторовичу Макарову (прыжки на батуте), Ирине 
Васильевне Никитиной (спортивная акробатика), Владиславу 
Борисовичу Оскнеру (спортивная аэробика). 

Нам очень важно, чтобы по всей вертикали развития 
гимнастических видов спорта в стране было налажено 
взаимодействие между ФГР и региональными органами власти 
в области спорта и региональными федерациями. 

На уровне субъектов - между органом власти и 
региональными федерациями – спортивными школами и 
клубами – учебными заведениями – трудовыми коллективами. 

Чтобы мы вместе вырабатывали правильные решения по 
развитию гимнастических видов спорта, зряче принимали 
решения, добавляя и помогая друг другу. Поддерживали тех, 
кто эффективно работает в разных направлениях – резерв 
готовит, ведь специалисты не появляются из ниоткуда на 
«Круглом озере» или в «Новогорске» - спортсмены в сборные 
команды отбираются и приходят из региональных школ и 
центров подготовки и нам очень важно, чтобы в школах, где 
готовится резерв для сборных команд было все обеспечено на 
самом современном уровне, чтобы тренеры, готовящие таких 
спортсменов, тоже на деле реально понимали, что они делают 
очень важную работу, что они востребованы и поддержаны. И 
те, кто реализует массовые программы – популяризирует 
гимнастические виды спорта – тоже должны поддержку 
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получать. Эту работу тоже на системной основе совместно 
будем проводить. 

Гимнастика не только один из самых популярных видов 
спорта в нашей стране, но мы должны всегда подчеркивать, 
что гимнастика – гимнастические упражнения – это основа 
физического воспитания и обучения практически во всех 
видах спорта! 

Уважаемые коллеги, хочу Вас проинформировать, что с 
7 ноября на официальном сайте ФГР открыта «Виртуальная 
приемная президента ФГР» - это канал нашей с Вами прямой 
связи, а также канал получения актуальной информации о 
ситуации на местах. Пожалуйста, его используйте. 

Мы уже прис тупили к работ е по цифровой 
трансформации нашей с Вами спортивной деятельности в 
гимнастических видах спорта. В результате этого процесса 
получим Единую цифровую платформу, на которой будут 
вестись календари мероприятий, реестры региональных 
спортивных федераций, реестры спортсменов, тренеров, 
специалистов, спортивных судей, спортивных организаций и 
специализированных спортивных сооружений. С помощью 
платформы будем решать задачи формирования кадровой 
программы, повышения квалификации, адресной поддержки и 
много других нужных нам с Вами задач. 

Нам необходимо создать единое информационное 
пространство – «ЭКО-систему» гимнастики России. 
Планируем задействовать Информационно-аналитическую 
систему «ЛСпорт», к работе подключаем и специалистов ай-ти 
блока «РЖД». Прошу Вас, уважаемые коллеги, в данной 
работе также принимать участие. 

Хочу, коллеги, Вас проинформировать, что Федерацией 
подготовлены и направлены в Министерство спорта России 
предложения для включения в Единый календарный план 
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межрегиональных , всероссийских и международных 
физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий на 
2025 год. 

Всего запланировано проведение в 2025 году: 
- 322 официальных мероприятий; 
- 8 Чемпионатов России; 
- 13 Первенств России; 
- 174 всероссийских соревнований; 
- 61 физкультурное мероприятие. 
Коллеги, я уже говорил о том, что проведение 

Всероссийских мероприятий под эгидой ФГР, включенных в 
ЕКП, должно проводиться без взимания взносов за участие. 
Такое решение принято Президиумом Федерации и должно 
неукоснительно соблюдаться. 

Прошу очень ответственно подходить к подаче 
предложений по включению в ЕКП спортивных мероприятий. 
Что имею ввиду под словом «ответственно» - необходимо 
прорабатывать источники финансирования, места проведения, 
согласовывать все эти вопросы с органами исполнительной 
власти субъектов и ФГР. 

Следующий крайне важный вопрос – обеспечение 
контроля за организацией и проведением официальных 
мероприятий. 

Соревнования любого уровня, проводимые под эгидой 
ФГР, должны проводиться в строгом соответствии с 
нормативными правовыми актами, правилами гимнастических 
видов спорта , обеспечивая зрелищность , комфорт, 
безопасность для участников и зрителей. 

Особую роль для развития гимнастических видов спорта 
играет квалифицированное, беспристрастное и открытое 
судейство. Для его совершенствования предполагается 
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введение всероссийского реестра спортивных судей по 
гимнастическим видам спорта, упорядочивание проведения 
судейских семинаров, создание объединенной коллегии, 
предполагающей в том числе введение системы независимых 
наблюдателей-инспекторов. 

Нам необходимо обеспечить работу по повышению 
квалификации и организаторов спортивных мероприятий, 
подготовки соответствующей методической базы, а также 
крайне важно создание системы независимой оценки качества 
организации и проведения спортивных мероприятий. 

Уважаемые коллеги, знаю, что многих интересуют 
вопросы практического взаимодействия ФГР с спортивными 
школами и центрами подготовки в части помощи со стороны 
ФГР в оснащении спортивным оборудованием и инвентарем. 

Мы будем продолжать эту работу, считаем, что школы 
должны получать современное оборудование и инвентарь. 
Подойдем к этому вопросу во взаимодействии с субъектами – 
там, где требуется переоснащение будем планировать участие 
Федерации и Правительство субъекта также будем просить в 
этой работе участвовать. 

Также планируем продолжать работу по проведению 
очень востребованных в регионах тренировочных 
мероприятий под такими названиями, которые, как говорится 
сами за себя говорят: «Перспективные дети», «Учебно-
тренировочные мероприятия Глубокого резерва». 

Это важно, чтобы помогать в работе школам и тренерам 
на местах, привлечь к этой работе тренеров сборных команд, 
ведущих методистов что называется с «малых лет», прививать 
юным спортсменам культуру и принципы «гимнастики». И эти 
мероприятия важны и для тренеров ребят, так как их можно 
рассматривать и для повышения уровня профессионального 
мастерства. 
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Федерация продолжит настойчивую работу по 
возвращению спортсменов на международную арену. Первый 
шаг – выступление в нейтральном статусе. Мы этот вопрос 
обсудим на Президиуме – примем решение всесторонне 
юридически, организационно и финансово поддерживать 
наших спортсменов. Конечно, в итоге мы должны обеспечить 
возвращение сборных команд страны полноценное - с гербом, 
флагом и гимном. 

Но , коллеги , работая над возвращением  на 
международные соревнования, мы не должны забывать о 
развитии внутреннего календаря соревнований, качества их 
проведения, готовы рассматривать в этом направлении 
инициативы и предложения от регионов. Новые формы 
проведения мероприятий тоже нужно предлагать. 

Я недавно по сетил финальные соревнования 
Гимнастической Премьер Лиги – там выступали спортсмены 
уже не претендующие на попадание в текущий состав сборной 
команды России – получился яркий, зрелищный турнир. 
Конечно, такие мероприятия, когда еще телевидение их 
освещает, способствует популяризации гимнастики и 
продлевают спортивную карьеру нашим спортсменам. Мы их 
будем поддерживать. Но, думаю, что и Календарь для 
спортсменов действующих, назовем их так, необходимо 
развивать, может быть тоже по пути формирования клубов 
нужно пойти – создавая дополнительную мотивацию 
спортсменам и тренерам. Давайте эти предложения будем 
вместе обсуждать и находить интересные решения – в 
интересах развития! 

Важнейшим направлением в нашей с Вами совместной 
работе считаю заботу о ветеранах гимнастических видов 
спорта. Мы приняли решение создать Совет ветеранов ФГР. 
Прошу, коллеги, и Вас тоже направить предложения по 
данному очень важному направлению нашей работы. 



10

Уважаемые коллеги! В заключении своего выступления 
хочу поздравить всех Вас с наступающим Новым годом, 
пожелать Вам, Вашим родным – крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, новых побед нашим спортсменам! И, конечно, 
реализации всего задуманного, совместной плодотворной 
работы!


